

LOS ANTIGUOS
CEMENTERIOS

Nueva cripta

descubierta en la iglesia
del Espíritu Santo. Nichos

**Hallazgo de restos humanos.
Inscripciones jeroglíficas...
Se sigue buscando la entrada de un túnel**

(Vea fotos en
el Rotograbado)

Por **ANGELA DOMINGO**
(De la Redacción de
INFORMACION)

En las excavaciones que se realizan en el tricentenario templo parroquial del Espíritu Santo, en Cuba y Acosta, con el fin de hallar más huellas de lo que fuera un cementerio (los había en todas las iglesias antiguas), fué descubierta ayer otra gran cripta debajo del piso que ocupa el altar stuado en la nave lateral izquierda, semejante a la descubierta hace años (cripta principal), bajo el altar mayor.

En este nuevo descubrimiento se hallaron numerosos restos humanos diseminados, así como inscripciones de fechas lejanas, una de las cuales dice textualmente:

"Este panteón lo mandó a hacer a su costo e invención don Juan Martín Galiana, siendo hermano mayor con la intercesión, celo y asistencia de don Manuel Azpeitia. Falleció el 12 de agosto de 1783. Maestro José Marín Exuma".

El cementerio tiene catorce pies de profundidad y contiene, más o menos, veinticuatro nichos, en los que se pueden observar inscripciones jeroglíficas.

En un espacio que contiene cinco bóvedas se halló un sarcófago de los llamados "tiburón", de hierro, con los restos momificados de un niño.

Al mediodía, profundizándose más las excavaciones, se hallaron los restos de lo que fuera una escalera que salía hacia la iglesia, frente al altar del Sagrario, así como un manantial de agua pura.

LA IGLESIA

La iglesia parroquial del Espíritu Santo, una de las más antiguas de Cuba, se hizo famosa en 1936 con ocasión del hallazgo, en su interior, de los restos del obispo Gerónimo Valdés, cuyo cadáver se buscó inútilmente doscientos años antes.

En la época colonial, fué la iglesia más importante de La Habana, debido a la Bula Papal del 14 de septiembre de 1772, y a la Real Cédula de 2 de noviembre de 1773 del rey Carlos III, de España, que la declaraba "única iglesia inmune en la ciudad de La Habana", es decir, que cualquier perseguido que lograra traspasar sus umbrales se podía considerar protegido y amparado contra la acción de la justicia.

Las excavaciones fueron iniciadas el 22 de julio último, autorizadas por el actual párroco del Espíritu Santo, presbítero Edmundo Díaz, costeadas por el señor Eutimio Falla Bonet y dirigidas por el doctor Gilberto Gil. Continúan con el propósito de encontrar la entrada de un túnel que, según la tradición, comunica con la antigua iglesia y hospital de Paula.

Inf, ag 7/53



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA